



Die Blume des Jahres 2024*

Die Strand-Grasnelke

Armeria maritima (aus der Familie der Bleiwurzwächse, Plumbaginaceae)

Der Name täuscht, die 5 - 30 cm hohe Strand-Grasnelke ist weder ein Gras, noch eine Nelke. Sie ist ein Bleiwurzwächs und kann auf Schwermetallböden wachsend bis 0,7 % Zink und 0,15 % Blei enthalten.

Sie verträgt salzhaltige Böden und sonnenwarme, trockene Standorte. An den Strand- und Salzwiesen unserer Küsten kommt sie ebenso vor, wie in Sandtrockenrasen und lichten Kiefernwäldern.



Bei Überdüngung oder ausbleibender Beweidung der Standorte wird die konkurrenzschwache Strand-Grasnelke schnell von höher und schneller wachsenden Arten verdrängt. Die Unterart *Armeria maritima* subsp. *elongata*, welche auch im Naturschutzgebiet „Griesheimer Düne“ vorkommt, steht bereits unter besonderem

Schutz, auf der Roten Liste gefährdeter Pflanzen Hessens und der Vorwarnliste der Roten Liste Deutschlands.

Die trichterförmigen, blassroten Einzelblüten der Strand-Grasnelke stehen in kopfförmigen, von Hochblättern umgebenen Blütenständen. Der am Blütengrund angebotene Nektar lockt Zweiflügler, Bienen und Falter an, die die Blüten bestäuben.



Die Früchte der Grasnelke sind einsamige, vom bleibenden Kelch umschlossene Nüsse. Sie werden als Schirmchenflieger vom Wind, oder von Tieren ausgebreitet.

Mit der Wahl der Grasnelke *Armeria maritima* zur 45. Blume des Jahres ruft die Loki Schmidt Stiftung zum Schutz heimischer Wildpflanzen und zum Erhalt blütenreicher Magerrasen und Salzwiesen auf.